El noticiero de la verdad



Compra de canales opositores por parte del Gobierno, programas de radio y televisión censurados, la inflación por las nubes, la escasez de alimentos, los mercados paralelos y la salida de Venezuela de la CIDH son algunas de las lamentables noticias que han marcado el día a día de los venezolanos y venezolanas

encer y convencer en un entorno polarizado como el venezolano, es bastante difícil. Desde que Nicolás Maduro ganara por un margen estrecho las elecciones del pasado 14 de abril, ha puesto todos los esfuerzos en la construcción de su legitimidad como primer mandatario, en espacios nacionales e internacionales. Después de su proclamación, y tras la decisión opositora de recurrir a los canales institucionales para impugnar los resultados, Maduro y el equipo de gobierno heredado de Hugo Chávez, han recorrido el país en numerosos actos públicos, así como también en foros regionales, para mostrar que tienen el mando.

Sin embargo, ante la necesidad de alimentar también un

discurso que mantenga aglutinada a sus fuerzas políticas, se ha seguido el guión de acusar al gobierno de Estados Unidos, la oposición política y los medios de comunicación, de mantener una guerra no convencional contra Venezuela. Con los medios la lucha ha sido distinta debido a que capitales de empresarios afines al Gobierno han comprado canales opositores para vaciarlos de contenido incômodo, como la planta televisiva Globovisión. Eso no ha impedido que, además de las horas de transmisión en medios oficiales. la nueva ministra de comunicación e información, Delcy Rodríguez, haya decidido producir un programa denominado "Noticiero de la verdad". Esta suerte de Aló Presidente encapsulado se transmite en cadena nacional de radio y televisión dos veces al día, para hacer resumen de la obra de gobierno con el fin de combatir las líneas editoriales que aún se escapen de la línea oficial.

Mientras tanto, el panorama nacional se debate entre una economía con dificultades para controlar la escasez y la inflación, junto a una nueva desviación de los temas cotidianos e inmediatos de las comunidades por los preparativos de las próximas elecciones municipales que se realizarán el 8 de diciembre. Aunque oficialmente la campaña electoral no ha arrancado, ya muchos candidatos del PSUV aparecen en actos del gobierno y en medios pú-

blicos inaugurando obras y realizando discursos, para calentar el terreno. El CNE no ha procedido en ningún caso.

LOS ALIMENTOS SUBIERON 62,5% EN UN AÑO

El Banco Central de Venezuela entregó sus cifras oficiales el 10 de septiembre; en ellas reconocía una inflación general de 3% durante el mes de agosto. Eso significa una desaceleración con respecto a las cifras más alarmantes de mayo (6%), junio (4,7%) y julio (3,2%), pero demuestra una inflación acumulada de 32,9% desde enero y 45,9% desde agosto del año 2012. Esto coloca a Venezuela como el país con la más alta inflación en el continente, donde algunos países tendrán una inflación total en 2013, menor que la cifra de un mes promedio en nuestro país.

Para la planificación del presupuesto nacional, presentado a principios de año, se calculaba apenas 16% de inflación. La baja en la inflación de agosto no muestra una desaceleración, porque es la tasa anualizada la que indica que nuestra moneda se sigue devaluando con respecto al año pasado. Dentro de los productos que aumentan sus precios, los alimentos son el rubro más afectado. En un año la cifra oficial reconoce un aumento de 62,5%, lo que afecta más duramente a las clases más pobres del país, que destinan más del 65% de sus ingresos a cubrir sus necesidades alimenticias.

REPUNTA LA ESCASEZ

El embrollo económico incluye otro componente: la escasez recogida por el BCV para agosto fue de 20%, superior a los meses anteriores cuando se ubicó en 19,3%. La falta de productos en el mercado se traduce en largas colas para esperar la llegada de algunos insumos, a recorridos infructuosos en varios establecimientos de venta y redes informales de distribución con sobreprecios, debido a que el desabastecimiento alienta el mercado negro. Algunas industrias como la manufacturera y la química, acusan de afectaciones en sus líneas de producción debido a los retrasos para el otorgamiento de divisas, lo que puede generar mayor escasez en los próximos meses de productos de limpieza, textiles, entre otros.

MERCADOS PARA-LELOS

Los ensayos de subasta de dólares a través del Sicad no fueron suficientes para satisfacer las necesidades de empresas particulares que tienen prohibida la adquisición de divisas por otras vías y además no pueden aplicar a Cadivi. El Sicad ofertó las pocas subastas de dólares que realizó con precios a la baja, en tasas subvencionadas que iban de diez a doce bolívares por dólar, con la intención de bajar el precio de las divisas en el mercado negro. Sin embargo, solo beneficiaron a un pequeño porcentaje de los ofertantes e incluso se sospecha que aumentaron sus márgenes de ganancia ya que muchos productos importados se están calculando en la tasa paralela.

En esa tasa de mercado negro, impronunciable para los medios de comunicación so pena de castigo, los precios se han multiplicado en los últimos meses, de manera que la impresión de este número de la revista *SIC*, con respecto a su edición anterior, costó cuatro veces más solo por el aumento en el precio del papel, cuyas divisas se han retrasado y han afectado a toda la industria editorial. De hecho, seis diarios en el oriente del



país han dejado de imprimirse durante semanas debido a la falta de soporte físico.

El desorden y las perversiones del modelo cambiario han ocasionado incluso que miles de venezolanos se conviertan en viajeros y hayan agotado los pasajes por todo 2013 para ir a países como Ecuador, Perú y Argentina a *raspar* su cupo de dólares (de 2 mil a 3 mil dólares anuales) para volver a Venezuela y venderlo a cinco o seis veces su valor en el mercado negro.

Sin embargo, los cupos de viajeros fueron apenas 10% de los dólares asignados en 2012 por Cadivi, más de la mitad están destinados a las importaciones, que en su mayoría realiza el mismo Gobierno a través de sus empresas.

Para reorganizar el sistema, el BCV anunció que estudiaba volver a un sistema de permuta, como permitió hasta 2011, para poder tener otra banda de precios que permita vender los dólares provenientes en su mayoría de Pdvsa a un costo más ajustado a la realidad.

AUMENTOS

A partir del 1 de septiembre entró en vigencia el nuevo salario mínimo por el aumento de 10% ofrecido en abril, para ubicarse en 2 millones 702 mil 73. El aumento es de 245 Bs, lo que significa que cada trabajador recibirá 12,25 Bs más por día trabajado, el equivalente en Caracas de un café pequeño matutino.

En noviembre se hará efectivo el siguiente aumento, que aún está por definirse si será de 5% o 10%.

También fue anunciado un aumento de 75% en los salarios de los médicos, un gremio cuyo contrato colectivo está vencido desde el año 2003 y al que no se le han reconocido beneficios como su propia póliza de HCM. Ahora un médico residente ganará 4 mil 944 bolívares mensuales, lo que ya resulta insuficiente para la Federación Médica Venezolana.

VENEZUELA SALE DE LA CIDH

Después de un año de realizar la denuncia a la convención interamericana, cuando gobernaba el presidente Chávez, en septiembre se concretó la salida de Venezuela de la Corte Interamericana de Derechos Humanos. La medida contradice lo expresado en el artículo 23 de la Constitución Nacional, constituye un menoscabo de los derechos de protección que tienen los venezolanos en instancias internacionales y que fueron suscritas por el país. Uno de los argumentos esgrimidos por el presidente Maduro para seguir adelante con la medida fue que la CIDH se había constituido en un instrumento del imperialismo para estar por encima de los gobiernos legítimos de la región y para perseguirlos por su carácter progresista.

PROGRAMAS CENSURADOS

El politólogo Heiber Barreto denunció que en los últimos meses al menos diez programas de radio v televisión afiliados al chavismo salieron del aire en medios oficiales. Las razones podrían estar en sus argumentos de autocrítica al proceso revolucionario y desacuerdos internos. Dos programas de Vladimir Acosta salieron de RNV, un programa de radio y otro de TV de Nícmer Evans, también el espacio "La Hojilla", de Mario Silva, se despidió de la tanda nocturna en VTV "por razones de salud", y fue sustituido por

Alberto Nolia en "Los papeles de Mandinga" que salió del aire semanas después tras criticar la Ley Desarme. Asimismo quedó fuera de programación "Un Grano de Maíz", conducido por Toby Valderrama.

De esa forma, no solo las críticas en medios privados han sido acalladas, también la autocrítica dentro del proceso ha perdido espacios y hoy se refugia en redes sociales, portales digitales y emisoras alternativas.

LEY DE CULTURA

Durante el mes de agosto, la Asamblea Nacional aprobó la Ley Orgánica de Cultura, que está en el Tribunal Supremo de Justicia para que sea avalado su carácter orgánico, antes de ser aprobada por el presidente de la República. La ley consta de 33 artículos y ha sido criticada y defendida por diversos sectores culturales, en clave polarizada. El nuevo instrumento contempla la creación de un fondo de cultura que se alimenta del 1% de las ganancias brutas de las empresas, agencias y personalidades que ingresen más de 20 mil unidades tributarias. Asimismo, no contempla la participación de la empresa privada en el apoyo a iniciativas culturales, porque redirige sus aportes al fondo común. Por otro lado, hace énfasis en las raíces de la identidad nacional v la preservación de las tradiciones, pero no reconoce la riqueza y complejidad de las identidades contemporáneas y urbanas, lo que podría excluir algunas manifestaciones por no responder al canon oficial.

HOMOFOBIA EN LA ASAMBLEA

El parlamento venezolano vivió otro episodio de altísima conflictividad, a raíz de la presentación de material fotográfico de un miembro del partido Primero Justicia, funcionario de la Gobernación de Miranda, en el que los diputados del oficialismo acusaron "redes de pros-

titución", "travestismo", "pedofilia", "orgías" y hechos de corrupción. Sin embargo, las imágenes presentadas correspondían a una fiesta entre amigos, con alguna vestimenta femenina, pero sin desnudos, menores de edad o uso evidente de fondos del erario público. Las fotos fueron obtenidas después de allanar la vivienda de Oscar López Colina, a quien se acusaba de ser el cabecilla de las operaciones económicas de la oposición venezolana.

Aunque las acusaciones no se correspondían con las muestras presentadas, el episodio ganó relevancia internacional cuando el diputado Pedro Carreño, precedido de Andrés Eloy Méndez, increpó a gritos al gobernador de Miranda, Henrique Capriles Radonski con insultos sobre su supuesta orientación sexual.

El episodio generó tanto revuelo que días después el presidente Maduro debió realizar un acto público con la bandera arcoiris del movimiento LGBT para aclarar que su gobierno apoya la diversidad sexual, aunque la legislación no ha avanzado en ese sentido. Por otro lado, colectivos de la diversidad sexual empezaron a recoger firmas para exigir el reconocimiento de las uniones civiles igualitarias en Venezuela.

100 AÑOS DE CONVIT

Pareciera que además de desarrollar la vacuna contra la lepra, el doctor Jacinto Convit hubiese descubierto alguna otra clave médica para su longevidad. El 11 de septiembre arribó a sus cien años de edad, con una de las obras científicas más impresionantes de la historia de Venezuela, y allí estuvo parte del equipo de *SIC* para celebrarle.